

**Revista EXT | Número 17 | Año 2024**

ISSN 2796-9053 (digital) - ISSN 2250-7272 (impreso)

Universidad Nacional de Córdoba - Argentina

Sección: Editorial



---

## **Reflexión sobre la Extensión Universitaria y sus Desafíos Actuales**

La extensión universitaria sigue siendo un pilar esencial en la relación entre las universidades y la sociedad. A través de prácticas y proyectos diversos, las universidades logran acercar el conocimiento a las comunidades, contribuyendo no solo al desarrollo académico, sino también a la transformación social. Los proyectos presentados en las experiencias de extensión de los años 2024 y 2023 reflejan el compromiso de diversas facultades e instituciones en abordar problemas sociales, culturales, de salud y educativos, conectando teorías con la realidad cotidiana.

En primer lugar, uno de los proyectos destacados es la "Red agroalimentaria en el sureste de Colonia, Uruguay", que aborda los desafíos del sector agroalimentario, brindando herramientas para fortalecer las redes locales y mejorar la calidad de vida de los productores. De manera similar, la extensión sobre "Convivencia Escolar y Diversidad Cultural" resalta la importancia de la integración de la diversidad en el ámbito escolar, un tema crucial para la formación de futuros ciudadanos que comprendan y respeten las diferencias.

La extensión sobre salud también ha tenido un impacto significativo, como lo demuestra la "Democratización de la salud bucal en pacientes oncológicos vulnerables", que contribuye a un acceso más equitativo a servicios de salud para personas en situaciones de alta vulnerabilidad. De igual manera, la intervención sobre "El derecho a envejecer con salud" es un claro ejemplo de cómo la universidad puede influir en la mejora de la calidad de vida de las personas mayores, promoviendo un envejecimiento saludable y digno.

Por otro lado, los proyectos que abordan la inclusión de las diversidades, como "Lenguaje no binario en la biblioteca: experiencia de curricularización", revelan el creciente interés por parte de las instituciones educativas en reconocer y

valorar las identidades diversas, creando espacios inclusivos que reflejan el respeto por todos los miembros de la sociedad.

La extensión universitaria también se enfrenta al desafío de repensar su rol dentro de las instituciones. Los proyectos como "La extensión y la democratización del proceso de diseño" y "El compromiso social de la universidad en la extensión" invitan a una reflexión profunda sobre cómo el trabajo extensionista debe estar alineado con los principios de equidad, inclusión y justicia social. A través de la democratización del conocimiento y la participación activa de todos los actores sociales, las universidades tienen la oportunidad de contribuir de manera significativa al cambio social.

Por último, la "Educación y sus desafíos extensionistas", con ejemplos como los talleres con docentes y redes entre escuelas secundarias y universidades y las intervenciones en la ESI (Educación Sexual Integral), muestra cómo la educación puede ser transformadora cuando se promueven espacios de reflexión y aprendizaje en conjunto con la comunidad.

En conclusión, estos proyectos y experiencias nos muestran el verdadero poder transformador de la extensión universitaria, que va más allá de las aulas y se extiende hacia la sociedad, respondiendo a las necesidades más urgentes de las comunidades. La universidad, a través de estos espacios, no solo se involucra en la solución de problemas, sino que también se reinventa constantemente, enfrentando nuevos retos con responsabilidad social. La extensión, entonces, es un ejercicio de democratización del conocimiento que debe ser valorado y promovido como parte integral de la misión universitaria.

En esta convocatoria de EXT, la revista de la SEU de la UNC, hemos dividido los artículos aprobados en dos números consecutivos, 17 y 18, para no condensar tantos trabajos en una sola publicación. Les invitamos a leer, reflexionar e intercambiar en torno a los artículos publicados en este nuevo número de EXT.

### **Equipo de redacción**

Pedro Sorrentino

Valeria Wilke

Pablo Natta

Josefina Díaz

Paula Romani

Luciana Celis